

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, sábado, 5 Agosto de 1893.

N.º 3.607

SECCION POLITICA

¿CONFLICTO?

En nuestro número del viernes 28 verían los lectores de LA JUSTICIA un telegrama de la Agencia Fabra, fechado en París, en el cual se decía que, "según despachos oficiales recibidos en la madrugada del propio día, Inglaterra se había anexionado el grupo de las islas Salomón (Oceanía: al Sur de las Carolinas)."

Esta noticia aparece hoy confirmada en telegramas de Londres que reflejan la mala impresión causada en la colonia española por aquel acto de Inglaterra, ejercido sobre territorio descubierto por españoles y ocupado por España durante largo tiempo. Testimonian de esta ocupación los nombres de los puertos principales de aquellas islas, (Santa Isabel, San Cristobal y Santa Cruz); y fuertes y pórticos ruinosos, con las armas de España grabadas en piedra. El archipiélago de Salomón tiene verdadera importancia no sólo por su protección agrícola, valiosa en materias exportables, sino por su población, que puede calcularse en 100.000 habitantes.

No pretendemos ahora, de golpe, dar veredicto sobre la cuestión de derecho internacional que suscita este hecho. No queremos ser alarmistas ni pecar de patrioterros fuera de razón. Pero lo que resulta evidente—y necesitamos poner de relieve—es que las islas Salomón, descubiertas y ocupadas por españoles, han estado abandonadas durante algún tiempo, no obstante la importancia que tienen, y que la responsabilidad de este abandono recaerá sobre la monarquía, a cuya desacerada política colonial podríamos deber ahora un nuevo conflicto y una pérdida grave.

Por lo que toca al hecho mismo de la ocupación-extranjera, hay, según parece, el precedente de que también la realizaron los alemanes, que no insistieron en ella, retirándose cuando la cuestión célebre de las Carolinas, en la cual tan valiente y patrióticamente rectificó el pueblo español los desaciertos de sus gobernantes.

Y ahora cumpla con su deber la prensa ministerial, ilustrándonos sobre el caso, de que no ha podido enterarse, á lo que parece, desde el día 28; y con ella, tiene la palabra

el ministro de Estado.

Solo aguardamos esto para los comentarios.

(La Justicia.)

La República en Europa

Las ideas republicanas van propagándose en Italia de una manera rapidísima, lo que hace creer que no ha de pasar mucho tiempo sin que la casa de Saboya sea destranada y se proclame la República en la nación italiana.

Los pueblos latinos están llamados á destruir las últimas reminiscencias de poderes privilegiados que todavía conservan los pueblos de Europa, sustituyéndolas por un régimen de justicia, de igualdad y de libertad, que son los principios que sirven de base á los ideales republicanos democráticos.

La República democrática está instituida ya en Francia, y no ha de tardar mucho en que lo esté en Portugal, España, Rumanía é Italia, que son los pueblos latinos de Europa. En prueba del movimiento progresivo de las ideas republicanas y socialistas—como doctrina avanzada, el socialismo también proclama como forma de gobierno la República—vamos á transcribir los siguientes datos relativos á unas elecciones administrativas verificadas recientemente en Módena, país que hasta hoy era el más reaccionario de Italia.

En Carpi triunfo entera la candidatura republicana.

En Finall, venció también, con gran mayoría, la candidatura radical republicana.

En Yalera triunfaron dos moderados y dos socialistas, y en Concordia, el socialista Renzi y el conservador Barbieri.

(De A Voz Publica.)

La voz del ejército

Si es cierto el dicho bíblico que afirma que á quien Dios quiere perder primero le vuelve loco, mal debe andar con la Majestad Divina el Sr. Gamazo. No es esto decir que el ministro de Hacienda padezca enajenación mental; pero sí afirmamos que su temeridad raya en locura.

Ya, ayer, copiamos los textos de la prensa militar que trataban este grave asunto, la preterición hecha por el señor Gamazo de las justas peticiones de los Sres. Azna, y Sanchois en el Congre-

so; y los copiamos, no por hacernos solidarios en un todo de su contenido, sino por demostrar la irritación producida en la milicia á causa de la insigne torpeza del Gobierno, tanto mayor y tanto más censurable, cuanto que no hay motivo alguno que la explique.

Hoy, «El Ejército Español», periódico de tonos muy templados, y que refleja el pensamiento del ministro de la Guerra con toda fidelidad, vuelve á hablar de este asunto, y, entre otras cosas muy dignas de tomarse en cuenta, dice las siguientes:

«La opinión militar pide, ahora con más fuerza y más energía que antes, el salto definitivo del «tapón».

Y ha de hacerse, porque no es posible, de ningún modo, que el partido liberal se haga solidario de esa desastrosa campaña antimilitar que el Sr. Gamazo ha emprendido, y sabe Dios adónde podría conducirnos. Antes, cuando sólo éramos nosotros los que augurábamos males, pudieron creer los amigos de la situación que nuestros temores eran exagerados; pero ahora no podrán dudarlos, pues el clamoreo que de todos los círculos militares se levanta no es posible que deje de sonar con eco fatídico en los oídos del Sr. Sagasta y los prohombres del partido liberal.»

«El ejército está ofendido: necesita una reparación, y la pide á su jefe natural, el ministro de la Guerra.

Al general López Dominguez corresponde ahora llevar la voz del ejército al Consejo de ministros; y conseguir esa reparación á las injusticias de Gamazo; reparación que ha de darsele sin que tenga que recurrir á la huelga, como los abogados, á la protesta, como Sevilla, á la amenaza, como la Coruña, porque el ejército no ha de amenazar, no ha de protestar, no ha de declararse en huelga....

Pero podría hacer más que todo eso, si las iniquidades de que se le viene haciendo víctima llegasen á rebosar la copa de su paciencia.»

Esta es la voz del ejército, voz que ha podido escuchar el Gobierno todo, voz que tiene que oír forzosamente el ministro de la Guerra; voz en fin, que no puede dejar de oírse sin peligro, y menos aún por atender le soberbias pretensiones de un ministro que ha resultado, después de tantas promesas halagadoras, un recaudador de contribuciones con uniforme y sombrero de tres picos.

Buen sembrador de vientos es el señor Gamazo. Prepárese á recoger la cosecha de tempestades que amenaza, no sólo al triguero de Medina del Campo, sino á sus cómplices y amparadores.

Luego de haber hecho un presupuesto con una imaginaria nivelación; luego de haber ofrecido, sin cumplirlo, publicar los nombres de los ocultadores de la riqueza pública; luego de haber fracasado en una operación de crédito; luego de haber disgustado á la nación entera y de poner en duda la representación parlamentaria de los diputados de su agrupación que le han combatido; copartícipe en las ofensas á la minoría republicana; humillado por la representación carlista, que se ha jactado de ser con él misericordiosa; para coronación

y remate de su obra sólo le faltaba eso: disgustar al ejército, y disgustarle porque sí, sin alegar razón alguna para ello, sin poder siquiera cohonestar su proceder con un sofisma de mal abogado en pleito de menor cuantía.

Porque, en suma, el ejército, con verdadero patriotismo, convencido del mal estado de la Hacienda pública, provocado por los desaciertos de los Gobiernos alfonosinos, no pedía aumento de sueldo ni sacrificios al Tesoro: se contentaba con una promesa que ensanchara el horizonte de sus esperanzas.

Y esa promesa se le niega, cuando el país entero está hirviendo de indignación, y se le niega para obligar al general López Dominguez á repetir una frase suya, recordando que su uniforme de militar vale para él más que la toga del legislador en estos tiempos de la yeruocracia alzada á la tribuna parlamentaria sobre los pucheros volcados en los colegios electorales.

De ahí puede venir ó debe venir, una crisis grave, quedándole, en cambio, al Gobierno todo, con excepción del ministro de la Guerra, un consuelo: el cántico de alabanzas que entona en su loor el verbo jubilado de la democracia platónica, el Moisés de la calle de Serrano, único admirador de ese Mendizábal abortado á quien sólo aguarda la consumación de un empréstito ruinoso para completar su obra desatentada.

(La Justicia.)

SECCIÓN DE NOTICIAS

Refiere un periódico coruñés que una familia de allí fué directamente á Victoria, facturando previamente en la estación todo el equipaje: el vagón que contenía los baúles fué precintado.

Llegados los viajeros a su destino y recogidos los baúles, no presentaban señal alguna de fractura, ni tampoco el precinto del vagón, que estaba intacto. Pero al abrir uno de ellos, el principal, que tenía muy buena cerradura, y además iba perfectamente liado, se encontró su dueño con la falta de un precioso mantón de Manila, dos trajes completos de señora, tres de caballero con tres pantalones más, la capa de una niña, un faldón de bautizar, muchas varas de encaje de Brujas y otros objetos, cuyo valor asciende á unos 10,000 reales.

Examinado el baúl, se notó que había sido separado el cuero por la parte de las visagras y arrancadas éstas; y después de verificado el robo, se volvieron á colocar, lo mismo que el cuero, y liaron el baúl según estaba antes.

La pesca de langosta se presenta muy abundante en Admetlla.

Anteayer pescaron una que pesaba veinte libras.

La familia del difunto general Jovellar ha cedido al Ayuntamiento de Manresa, la espada que ceñía aquel valiente militar en la guerra de Africa.

Se encuentra en San Sebastián el popular novelista M. Emilio Zola, quien se propone visitar algunas capitales españolas, empezando por Santiago de Compostela.

Las fuerzas del ejército

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado la ley sancionada fijando las fuerzas del Ejército para el año económico de 1893-94.

Dicha ley consta de tres artículos que dicen así:

Art. 1.º La fuerza del Ejército permanente en la Península para el año económico de 1893 á 1894 se fija en 80.000 hombres de tropa.

Art. 2.º Las de Cuba, Puerto Rico y Filipinas serán, respectivamente, de 13.661, 3.092 y 1.750 hombres de tropa.

Art. 3.º Se autoriza al ministro de la Guerra para poner en pié de maniobra las fuerzas del Ejército durante el período del año en que se verifiquen las Asambleas de instrucción, ó en caso también que el interés público lo requiera, invirtiendo al efecto los créditos presupuestados para maniobras, y compensando los mayores gastos que con éste motivo se ocasionan con la concesión de licencias temporales durante el año económico, en la forma que se estime más conveniente, dentro de las necesidades del servicio.

Timadores ingeniosos

Lo son en efecto los dos, que según un colega bilbaíno, merodeaban uno de estos últimos días por la feria de Ba surto.

Juzguen nuestros lectores:

Un joven decentemente vestido, presentóse á un aldeano, dueño ó guardador de algún caballo, y después de saludarle cortemente, le decía:

—Diga V., amigo mío, este caballo está destinado á la venta?

—Sí, señor, replicaba el interpelado.

(El ratón mira y remira el caballo de arriba á abajo.)

—Hombre, sabe V. que no me disgusta su presencia?

—Es bueno, si señor,—tornaba á decir el dueño del penco—ya lo puede V. comprar.

—Dice V. bien, pero pedirá V. caro.

—No señor, (aquí el precio.)

—Pues, señor, no es caro, pero vendría con objeto de que ni V. ni yo nos arrepintiéramos, que reconocerá el caballo un veterinario. Debe haber por el ferial alguno y no nos sería difícil hallarlo.

—Y si no tiene enfermedad alguna se lo compro.

—¿Enfermedad? si es tan sano como V. y yo.

(Aquí se presenta otro sujeto y hace presentes sus conocimientos de veterinaria.)

—(El rata primero.)—¿Con qué V. es veterinario? Nos viene V. de molde hombre. Reconozca, reconozca V. este caballo.

—(El rata segundo.)—Antes es preciso que cobre mi consulta. Cuatro pesetas; ya saben ustedes que en las ferias se dá cada timo.....

—(El aldeano.)—Ahí va el dinero.

—(El rata segundo, después de hacer ver que reconoce al animal).—Este caballo no está sano. Padece..... (cualquier cosa).

—(El rata primero.)—Ya ve V., amigo mío, que en estas condiciones no hay trato posible. Adios.

—Ya lo veo—dice el aldeano.—Abur.

Y los timadores se largan con las cuatro pesetas y el buen aldeano se queda perplejo y empezando á dudar de que el animal esté sano.

Y así por el estilo han dado ya Dios sabe cuantos de estos modestos timos, que juntos suman una cantidad digna de un timo de verdadera importancia.

El puente de Las Arenas á Portugalete

Consta este puente, que causa el asombro de cuantos le contemplan por su atrevimiento y elegancia, de un tablero colocado á 45 metros sobre los muelles,

apoyado en cuatro esbeltas torres de 63 metros de elevación, que se hallan separadas 160 metros, que es la distancia que media de orilla á orilla.

El tablero lleva sobre cada cabeza, arriba y abajo, dos esquinas de raíles sobre las cuales caen galetes de acero fundido en número de treinta y seis. Esos galetes se reúnen en un cuadro, al que se hallan adheridos los diez y ocho cables de acero que sujetan la plataforma ó trasbordador, que sirve, como su nombre indica, para efectuar el pasaje.

El cuadro y los galetes reciben movimientos por medio de un cable que á su vez funciona con una máquina de vapor y una cabria de disposición particular. La marcha se ejecuta indistintamente en los dos sentidos, y permite el transporte de la plataforma, de una á otra orilla, conduciendo viajeros y mercancías de todas clases.

El trasbordador es en consecuencia una especie de vagón en el aire, cuyos raíles en lugar de hallarse debajo de la caja, se encuentran encima á 45 metros.

Los tirantes colocados en forma de triangulación, se oponen á los balances. Hacen seguir á la plataforma aquella línea regular que sorprende á todo el mundo y que imprime á los viajeros un movimiento más suave que el de cualquier otro medio de transporte.

El día 27 del pasado mes se verificaron las pruebas oficiales y dieron un magnífico resultado.

La primera de dichas pruebas fué de velocidad, con el trasbordador vacío, y tardó un minuto en recorrer el trayecto entre ambas orillas de la ría.

La segunda prueba fué de resistencia, cargándose el trasbordador con cuarenta toneladas. A pesar de este enorme peso, no se notó apenas mayor tensión en el alambre.

En vista de este magnífico resultado en las pruebas, verificadas á presencia del ingeniero jefe de la provincia, Sr. Lequerica, quedó la empresa autorizada para abrirlo al servicio público.

Es una obra digna de aquel industrialso país.

Teruel-Catalayrd-Sagunto

Bajo el epígrafe de «Un Panamá en puerta» publica nuestro colega madrileño *El País* lo siguiente:

«Es sin duda un Panamá lo que ciertos senadores proyectan con respecto á la no sanción de la caducidad de la concesión del ferrocarril de Teruel-Catalayud, Sagunto.

«Es Teruel la única provincia que no está atravesada por vías férreas, á pesar de que por su situación, sus producciones y su riqueza es acreedora de ello.

«Sus representantes en Cortes, lo mismo los senadores que los diputados, piden, y con razón, que dicho ferrocarril sea construído á la mayor brevedad posible.

«Pero la compañía concesionaria hace cinco años que obtuvo la concesión, y desde entonces aquí no se ha preocupado de mover una piedra, por más que había puesto una fianza de dos millones de pesetas.

«¿No se comprende que tienen razón en pedir la caducidad de la concesión, que es lo que el Congreso ha concedido?

«Esta caducidad no le agrada á un señor Gil Roger, senador y negociante en maderas, el cual en la alta Cámara ha conseguido catequizar á unos cuantos abuelos de la patria, que le hacen corotal vez ignorándolo, porque hay que saber que el tal Gil Roger tiene según se dice, comprometida con la compañía concesionaria la provisión de las traviesas necesarias.

«Como resultado de esta oposición interesada han ido á la comisión que entiende en dicha caducidad los Sres. marqués de Bahamonde, Gil Roger y Sanz (D. Salustiano), que se oponen al proyecto; los Sres. España, Villarroya y Corcuera, partidarios de él, y el Sr. Hoppe, que está in eciso, y aun se opina

que concluirá por unirse á los senadores que optan por la aprobación de la caducidad.

«¿En qué parará esto?

«¿Se saldrá Gil Roger con la suya?

«Lo dudamos.»

Nosotros dudamos de que Gil Roger ande por esas angosturas y vericuetos; pero de todos modos, bueno es que los senadores sepan que Valencia y Aragón tienen fijas sus miradas en el proyecto de ley, y no perderán detalle alguno en las actitudes para juzgar del estado de las conciencias... ¡Y ay del que caiga!

Correo extranjero

La retirada de Castelar

Mr. Jacques St-Céré, redactor de *Le Figaro* de París, qué de cuenta de todas las noticias culminantes que suceden en el extranjero, dedica á D. Emilio Castelar las siguientes palabras:

«Uno de los hombres políticos más importantes de Europa, uno de los oradores más perfectos que hayan jamás existido, uno de los raros hombres de Estado de nuestro tiempo, verdaderamente simpático á Francia, Emilio Castelar, acaba de tomar la resolución de renunciar á la vida política y terminar en el retiro una vida que ha sido bien cumplida.

«No puede decirse que esta noticia haya sido inesperada. Desde mucho tiempo Castelar ha hablado del deseo que tenía de consagrarse á sus trabajos literarios—pero no teniendo más que sesenta y un años, está todavía en la fuerza de la edad y en la plenitud de su talento, podía, pues, creerse que sus proyectos de retirarse no se realizarían tan pronto.

«En ningún país del mundo se sentirá tanto como en Francia la resolución de este hombre honrado quién, republicano convencido, ex Presidente de la efímera República española, ha comprendido que sus aspiraciones no podían hacer la dicha de su patria. Ha sido siempre republicano, no se ha ido á la monarquía, pero ha visto que la lucha era inútil, casi perjudicial—la ha terminado.

«No pudiendo poner sus convicciones en acuerdo con su conciencia, se retira. Esto es un acto raro y un ejemplo que no será seguido por los políticos de otros países. Nuestras simpatías seguirán á Castelar en su retiro y nuestro reconocimiento también: no olvidaremos que fué de los únicos que hicieron sentir sus palabras de piedad en nuestro favor cuando nuestros desastres y que Castelar fué el primero en proclamar muy alto el levantamiento de Francia.

«No ha jamás olvidado el papel civilizador de nuestro país en un tiempo en que todo se humilla delante de la fuerza triunfante, no ha dudado jamás del porvenir de Francia. Y hé aquí porque, todos, tantos como somos, dirigimos un testimonio de respetuosa simpatía al gran español que desaparece voluntariamente de la escena política.

Dos emperadores

A las tres de la tarde del domingo pasado el yacht real alemán «Hohenzollern», llevando á bordo al emperador Guillermo II, encontró á pocas millas de Spithead al yacht real inglés «Osborne» que tomó la delantera capitaneado por el príncipe de Gales.

Los dos buques cambiaron las señales; fueron saludados por los cañones de Portsmouth, á su entrada en Solent, estrecho que separa la isla Wight de la costa Meridional de Inglaterra, para amarrar en Cowes, en donde el emperador alemán pasará la semana de regatas. La más interesante de estas será la que el «Meteor» yacht del emperador de Alemania, y el «Britania» perteneciente al

príncipe de Gales, lucharán, cada uno mandado por su propietario.

Un oso inesperado

El jueves último ocurrió una escena conmovedora en la montaña d'Aspeich, término municipal de Bielle, en los Bajos Pirineos.

Dicho día, por la tarde, estaban en dicho sitio, pescando en Riu-Maje, el farmacéutico de Pau, Mr. Clément Minvielle, su esposa y la señora Lacoste, su cuñada, cuando de pronto gritó el primero:

—¡Ahí viene un oso!

En efecto, á unos treinta metros, los turistas pudieron ver un enorme oso, que avanzaba en dirección á ellos.

Afortunadamente, Mr. Minvielle había oído decir días antes á unos pastores que se habían visto animales carnívoros por aquellos contornos, y tuvo la preocupación de llevarse un fusil de grueso calibre y algunos cartuchos con balas.

En el momento de la llegada del oso, no estaba armado más que de una caña de pesca, pero se apresuró á coger la escopeta, y con sangre fría admirable, disparó un tiro, que atravesó al animal de parte á parte.

La bestia dió varios saltos en dirección del tirador, pero herida de muerte, no tardó en caer sobre el tronco de un árbol y rodar después al suelo.

Las dos señoras que estaban con monsieur Minvielle se desmayaron, y para prestarlas sus cuidados, no pudo el farmacéutico ocuparse más del oso.

El animal, de seis ó siete años, pesaba 129 kilogramos.

Fué conducido á Pau, donde todos los cazadores de la población felicitaron á Minvielle, por su magistral tiro.

Los Ingleses

en el archipiélago Salomón.

L'Independence Belge trata de esta ocupación en los siguientes términos:

«Mientras Francia lograba la sumisión del rey de Siam á su ultimatum en medio de la emoción producida en Europa por este acontecimiento indochino, Inglaterra hacía enarbolar tranquilamente su pabellón sobre las islas Solomón, en el Pacífico.

«Esta conducta, preparada calladamente desde varios meses según parece y así declara hoy la prensa inglesa, se ha efectuado con la misma rapidez discreta, de manera que quién hubiese querido protestar se encontrara ante un hecho consumado é irrevocable. En realidad, no podía haber otra protesta posible que por parte de los Estados Unidos, que siguen con recelosa mirada cualquier acrecentamiento de una influencia que no sea la suya, en el Pacífico.

«En este caso particular, los Estados Unidos no tienen ningún derecho que alegar sobre las islas Salomón, que están situadas entre la Nueva Guinea y el archipiélago de Santa Cruz, formando parte de la esfera de influencia australasiana de Inglaterra, en el sentido que se dá á esta palabra hace algunos años.

«La población de este vasto archipiélago comprende 175.000 habitantes, divididos en tribus que constantemente guerrearán unas contra otras, practican la antropofagia y los ritos de una religión llena de supersticiones crueles.

«No estarán probablemente en disposición de resistir á Inglaterra; y hay que hacer constar que la civilización no pierde nada en que se substituya la autoridad británica á la independencia de aquellas tribus salvajes.

«En cuanto á Inglaterra, gana un importante territorio que no solamente redondea sus posesiones australianas, sino que además adquiere en el Oeste del Pacífico una estación de aprovisionamiento naval valiosísima para el día en que una potencia extranjera amenazara sus colonias de Australia.»

El Café Procopio

El antiguo café Procopio de París, va á abrirse nuevamente, después de haber estado cerrado muchos años.

Este café tiene una historia brillante, y fué muy célebre en los siglos XVII y XVIII, por los parroquianos ilustres que le frecuentaban en aquellas épocas. Voltaire, D'Alembert, Diderot, J. J. Rousseau Crébillon, el barón de Holbach, Piron, Destouches y muchos otros fueron sus parroquianos habituales, y aún existe allí la mesa donde ensayaba la filosofía de Jenny. La proximidad del teatro de la Comedia francesa, que estaba frente al establecimiento citado, contribuyó mucho á su éxito. Durante la revolución, el Procopio fué un Club presidido por Hebert. Todas las noches, los individuos que la componían hacían un *auto de fe* delante de la puerta del establecimiento con las hojas políticas del día que habían parecido muy moderadas.

Después, en 1830, los escritores reaparecieron en el Procopio. Alfredo de Musset, Gustavo Planche, Jorge Sand, el filósofo Pedro Leroux, Babinet, Pui-gard y otros fueron sus parroquianos.

En tiempo de Napoleon III, Gambetta, E. Spuller, A. Vermeol, Gustavo Isambert y Clemente Laurier, se preparaban allí á hacer una oposición enérgica.

En los medallones de la sala del café hay retratos de Voltaire, Rousseau, Mirabeau, D' Alembert y Piron.

Un detalle: en el café Procopio han tomado por primera vez helados los parisienses á mediados del siglo XVII.

Pablo Verlaine

Al silón vacante en la Academia Francesa por fallecimiento del ilustre crítico Taine, presentan alguos inmortales la candidatura del popular poeta Pablo Verlaine, que actualmente se encuentra enfermo en el hospital de París.

Verlaine ha remitido una carta á monsieur Camille Doucet, y en ella dice lo siguiente:

«Por qué no ha de formar parte de la Academia de los Cuarenta, teniendo como tengo, tanto derecho como otro cualquiera á ocupar esa vacante?»

He publicado doce volúmenes en verso y cinco en prosa, una obra para el teatro y sin número de artículos en diversos periódicos.

Esto, en mi concepto, constituye una obra, de lo cual no pueden envanecerse muchos de los inmortales.

La presentación de mi candidatura es cosa que me agrada, no tengo porqué ocultarlo; y aunque no será admitido, no por eso dejaré de obtener más sufragios que otros. Estoy seguro de ello.»

MAHÓN

Durante el día de hoy se ha dicho que en el Lazareto de este puerto había ocurrido un caso de cólera en uno de los tripulantes de un buque fondeado ayer ó anteayer; añadiéndose que el atacado había sido incomunicado por orden del gefe del establecimiento en la sala de apestados.

Para mañana á las once de la misma quedan convocados los socios del Casino «El Consey», pertenecientes á la empresa de bailes, con el fin de tomar acuerdo, sobre un asunto de interés para la misma y para la Sociedad.

Se encarece la asistencia.

Se ha puesto en conocimiento

del Juzgado municipal que por un vecino de esta ciudad ha sido esta mañana maltratado de obra y de palabra el dependiente del Ayuntamiento encargado de la policía de perros.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido, cuatro presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Pocos años se había visto la abundancia de fruta que se nota en el actual, lo que hace que tenga que venderse á precios baratísimos en comparación de los que acostumbraba alcanzar. La cosecha de uva será también extraordinaria, lo propio que la de la fruta llamada de invierno, lo cual no dejará de ser en alivio para la clase pobre que podrá obtenerla á pesar de su escasez de recursos.

Las piezas que mañana por la tarde tocará en el paseo la música de Baza serán las siguientes:

- 1.º Paso doble «La espada de honor.»
- 2.º Wals de Concierto.
- 3.º Fantasía de la ópera «Lucrecia.»
- 4.º Paso doble, con la banda de cornetas.

Hoy (5) sale de Pollensa para este puerto el laud «Santo Tomás», patrón Vicente Suan, con cargamento de carbón, paja, algarrobas, que se propone vender á precios muy reducidos

SOCIEDADES

Casino La Unión

Por disposición de la de Gobierno, se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 6 del próximo mes de Agosto á las nueve y media de la noche con el objeto de tomar acuerdo sobre el asunto que está anunciado en el local de la Sociedad.—Mahón 26 Julio 1893.—P. A. de la J. de G.—Antonio J. Fornaris, Srio.

Sociedad filantrópica El Recreo

Esta sociedad convoca á sus afiliados á la junta general ordinaria, que tendrá lugar el domingo 6 del actual, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, á las once [de la mañana, para aprobar las cuentas del mes de Julio, y para la votación de un aspirante á socio.

Mahón 3 de Agosto de 1893.—El presidente director, Juan Serra.

Tertulia Republica Coalicionista «La Fraternidad»

SAN LUIS.

Se convoca á Sres. Socios en virtud al artículo 14 de nuestro reglamento, que el día 8 de 9 á 10 de la noche del corriente se votará el Presidente y representante.—El Secretario.

Baile en Llumasan

Siguiendo la costumbre de años anteriores, tendrá lugar esta noche y el domingo por la tarde, en el caserío de Llumasan, baile en la plaza del mismo.

Además el Casino Unión Liberal de Llumasan celebrará fiesta, disparándose hoy por la noche, frente el local que ocupa, bonitos fuegos artificiales, y se elevará un globo de grandes dimensiones.

Casino El Isleño

Mañana por la noche habrá baile de sociedad.

Sociedad Circo Colón

ORFEÓN MAHONÉS

Baile para mañana domingo. Intermedio por el «Orfeón Mahonés»: Coro y aria de bajo de la ópera *Norma*. Coro de la ópera *Hernani*.—A las 9.—La Comisión.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 6 Domingo

La Trasfiguración del Señor y Santos Justo y Pastor hermanos mártires.

● Luna llena el 27.—Cuarto menguante el 5. Sale el Sol 5 h. 08 m.—Pónese 7 h. 08 t.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 4

De Marsella vapor *La Giralda*, capitán D. José Luchera, con 37 trip. y carga general.

De Marsella barca *Tafalla*, capitán D. Salvador Roig, con 16 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 5

Para Alcudia y Barcelona vapor *Nuevo Mahonés*, cap. D. Tito Ginart, con 22 trips., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor *San Fernando*, capitán D. Francisco Gomez, con 29 tripulantes y carga general.

MISCELÁNEAS

CHISTES EXTRANJEROS

Del *Fliegenden Blatter*:
El conde.—Debemos separarnos, querida Nini, y desgraciadamente para siempre. Dentro de pocos días me caso. Espero que guardarás un buen recuerdo mío.
La bailarina.—Ya lo creo. Mandadme el *bua recuerdo* y veréis con cuanto cariño lo guardo.

Per finire:
He aquí un extracto de una declaración de la sesión de la «Duma» de Atschinsch, ciudad de Tomsk (Rusia):
«Por el presidente del Municipio Patjukow, y por los consejeros Ivanow, P. Pojew, D. Burisou, F. Rassochein, F. Fleschin, D. Kisselew, E. F. Besproswanyj, y Shourawiew, que no saben escribir, firma el consejero N. Kisselew.»
Atschinsch cuenta más de 4.000 habitantes.
He aquí una ciudad bien administrada con todas estas *capacidades*.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 4, 5:50 t.

Reunido el Consejo de mi-

nistros se han aprobado los Reales Decretos de promulgación y planteamiento de los presupuestos los que empezarán á regir el primero de Septiembre.

El Sr. Capdepón marcha á San Sebastián.

El cólera ha estallado en Nápoles produciendo un pánico horroroso y huyendo las personas á millares.

Agrávase la situación de la Republica Argentina.

Madrid 5, 10 m.

El Consejo sanitario de Marruecos ha reducido á quince días de cuarentena y á diez de observación á los buques que traen peregrinos de la Meca.

BANCO DE MAHON

VALORES LOCALES

	Dinero	Papel
Banco de Mahón	29'50	00
Menorquina	00	70
S. gral. Alumbrado	63	00
S. Mah.º de Vapores	87	00
Industrial Mahonesa	22'50	00

BOLSA DE BARCELONA

4 de Julio 4'20 t.

4 por 100 interior	68'67
4 por 100 exterior	75'35
4 por 100 amortizable	78'50
B. H. de Cuba 1886	108'25
Id. id. 1890	98'25
Banco Hispano Colonial	86'10
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	00'00
Id. Orense	10'65
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'25
Id. Almansa	00'00
Compañía Trasatlántica	75'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior. balde. rs. vn. paga

Exterior. » » » » »

CAMBIO MAHONES

Cotizaciones locales

Industrial Mahonesa	22'00
S. Mahonesa de Vapores	87'00
Banco de Mahón	29'50
La Eléctrica Mahonesa	100'00
La Menorquina, Compañía de Navegación	70'00
S. General de Alumbrado	63'00
Banco de Ciudadela	37'00
Crédito Indus. Mercantil	15'00

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 4—Bolsín 9'40 m.

4 por 100 interior	68'77
4 por 100 exterior	75'37
Amortizable	78'00
Cubas 1886	108'50
Cubas 1890	98'50
Coloniales	43'15
F. Norte	35'75

Madrid 4 1'0 mad.

4 por 100 interior	68'90
Paris 4 por 100 Exterior	63'49
Renta francesa 3 p. 100	00'00
Londres 4 por 100 Exterior	00'00

Alcaldía de Mahón

Funciones públicas.

El domingo próximo 6 del actual á las 11 de la mañana tendrán lugar en esta Casa Consistorial las subastas orales para la adjudicación de los bailes públicos que han de celebrarse en los anejos pueblos de San Clemente y San Luis en las vigi- peras y días de sus respectivos Santos titulares conforme á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y bajo los tipos si- guientes:

- San Clemente. Ptas 25'00 cs.
 - San Luis. id 75'00 id.
- Lo que anuncia para conocimiento del público.—Mahón 3 agosto 1893.—El Al- calde, D. Moysi.

Se ceden

10 acciones de *La Menorquina* al tipo de 70.
Informarán en la Agencia Administra- tiva calle de la Iglesia n.º 12.

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.
Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72.
Otra casa calle de los Frailes números 15 y 17.
Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

Leche helada

Se encontrará todos los jueves y do- mingos en el casino EL ISLENO.
Los domingos habrá también mante- cados.

BAZAR CANET Y PONS

Trages lana desde 1750 ptas.
Pantalones algodón 250
Americanas alpaca 700
Americanas lista 500
Trages para niño 500

Todos los demás artículos de esta casa, conocidos ya de este respetable público se venderán lo restante de este mes y todo el Agosto con un 50 por 100 de rebaja del precio corriente.

Canet y Pons, Nueva, 39

CONFITERIA LA MAHONESA
de
AMADO PONS
21, NUEVA, 21. — MAHÓN

**Mantecados,
Sorbetes,
Granizados,
Quesitos helados,
Biscuit glassé.**

Todos los domingos y días festivos se despacharán en di- cho establecimiento y también se servirán á domicilio á quién lo desee.

Habrá igualmente un extenso surtido de dulces y bizco- telas para los helados.

GRAN LIQUIDACION

Deseando liquidar del todo, la maquinaria, enseres, licores y vinos ge- nerosos de la disuelta fábrica de la calle del Castillo n.º 76, pongo á con- tinuación algunos precios para que el público se convenza de la gran re- baja.

Una máquina continua de fabricar gaseosas que vale 2500 ptas.	por 1250'00
Una de montar sifones.	40'00
Otra de jaropar gaseosas.	25'00
Botellas sifon, una.	1'75
Id. de gaseosas con cierre.	0'14
Id. de cerveza.	0'12
Id. litro, blancas, de lujo.	0'22
15 metros armarios.	110'00
Toneles judres.	30'00

Hay además un saldo de vinos generosos, licores y varios enseres, todo á precios baratísimos.

Castillo 78

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal
(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abo- gado y propietario.


Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:
D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Don Francisco Pons Gomila,
Juez Municipal suplente de la Ciudad de Mahón, encargado del Juzgado.

Hago saber, que el día doce del actual á las diez de la mañana se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo competente la postura, diez perros pó- dencos, dos redes para cazar y un cañas- to decomisado todo en méritos de juicio de faltas, cebrado contra Luis Llopis y Cardona y otros por intracción de la ley de caza. Dado en Mahón á dos de Agós- to de mil ochocientos noventa y tres.
Francisco Pons.—Alejandro Gavaso, se- cretario.


ADMINISTRACION-GERENCIA
DE LA
SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES
MAHON

Precios de pasajes para el viaje que el día 6 de Agosto, debe emprender el vapor-correo **Nuevo Mahonés**

De Mahón á Barcelona.
De Mahón á Alcudia.
De Alcudia á Barcelona.
Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara.
" 5'00 en 2.ª id.
" 2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.
Flete 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 4 Julio 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Para vender

Con muy buenas condiciones para el comprador se desea vender una porción de terreno de cabida de unas tres y me- dia cuarteras, situado en Libersó del tér- mino de Mahón y lindante con la Alfa- rería de D. Ambrosio Carabó. Tiene era, pajar, boyera y pozo y está dividido en siete cercados. También tiene mucho igueral de pala.

Para informes, calle de San Jaime, nú- mero 69, Mahón.

Subasta

El domingo próximo día 6 del actual á las diez de la mañana se venderá en licitacion privada en la Agencia administra- tiva, calle de la Iglesia n.º 12, una casa con huerto en la Alquería Cremada, bajo las condiciones que están de manifiesto en dicha Agencia.

Petróleo

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Escudero
4—Prieto y Caules—4
MAHON

Enea (Bova)

para el asiento de sillas. Véndese en Vi- lla-Carlos calle de Calacorp n.º 4, á 5 pesetas el quintal.

*Imprenta de Bernardo Fabregues,
Nueva, 25.*

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales
DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generali- zado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siem- pre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo gér- men de enfermedad. Constituyen el único pur- gante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi- ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enferme- dades nerviosas y sanguíneas en especial las del ocazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitations, irregu- laridades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far- macia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacé- uticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA com- puesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den seña- les de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farma- céuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su cura- cion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusiva- mente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Ca- sasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far- macia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan
DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hinchazón de esta gre ó descarné de las encías, Ruxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far- macia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farma- céuticos de España y América.

